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今天中国汽车市场已从

过去的高速增长进入微增长

阶段。随着市场日趋饱和，

竞争也更加激烈，如果没有

快速市场反应能力，如果不

能及时推出符合和引领市场

需求的产品，即便是高端品

牌也会感到力不从心。企业

在发展中难免会遇到这样或

那样的问题。有问题并不可

怕 ， 可 怕 的 是 不 能 正 视 问

题 ， 从 而 贻 误 大 好 发 展 机

遇。此次神龙已认识到了问

题的严重性，决意加快变革

看 神 龙 汽 车 能 否“ 重 回 赛 道 ”
杨忠阳

网约家政须纳入监管视线
杨玉龙

据报道，近日有网友反映，在湖南长沙一些KTV唱歌，会被收取5元版权费，

且不开发票。对此，中国音像著作权集体管理协会回应称，版权费针对的是以营利

为目的的KTV场所，KTV并没有权力向消费者收取这笔费用。为保护知识产权，有

关部门收取版权费，在一定程度上造成KTV的经营成本增加，但经营方完全可以提

高综合收费价格，不能直接向消费者收取版权费。如果KTV向消费者收取版权费，

就难免有重复收费之嫌。 （时 锋）

““ 转 嫁转 嫁 ””

朱慧卿朱慧卿作作

“ 国 进 民 退 ”是 个 伪 命 题
——坚持“两个毫不动摇”系列谈之一

本报评论员

欢迎读者就热点经济话题发表评论、漫画，
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编者按 一段时间以来，某
些机构违反规定未经批准持有银
行股权、入股资金来源不符合自
有资金要求、违规代持、违规开
展关联交易、利益输送以及滥用
股东权利损害银行利益等现象不
时发生，损害了商业银行存款人
和其他客户的合法权益，给商业
银行安全运行和金融业健康发展
带来了负面影响。日前，中国银
监会印发《商业银行股权管理暂
行办法》，对规范商业银行股东
特别是主要股东行为，加大对违
法违规行为的查处力度等提出了
相关管理举措。为此，本报特邀
中国社科院金融所银行研究室主
任、国家金融与发展实验室副主
任曾刚对《商业银行股权管理暂
行办法》作出系列评析。

信用重建帮贫困户脱贫
周慧虹

最近有报道说，我国首枚由民营企

业研制的火箭将在今年上半年发射。来

自民营企业与之类似的好消息着实不

少。这些新闻与社会上一度流传的“国

进民退”舆论形成巨大反差。矛盾现象

的背后，凸显值得深思的问题。

所谓“国进民退”的说法，是一种

缺乏严谨理论依据的感性表达，说到底

是个伪命题。在经济运行中，企业经营

面临的市场压力来自方方面面，把它简

单归结为国有与民营之间的“零和”博

弈，是一种直线式思维，根本无法解释

今天公有制为主体、多种所有制经济共

同发展的丰富实践。

以民营创业公司研制火箭为例，从

全球范围看，世界上能造火箭的国家寥

寥无几，但我国已形成了非常好的航天

工业基础和制造业基础，这是民营企业

能够涉足这一尖端领域的中国优势。民

营企业之所以能够迅速进入这一领域，

绝不是国有与民营的“进退”所决定

的，而是中央大力推动“军民融合”、积

极发展混合所有制经济的必然结果。按

照这家火箭公司创始人的说法，他们虽

是一家民营创业公司，但合作单位却包

括中国兵器、航天科工在内的多家军工

企业。换言之，在我国现阶段，没有强

大的国有经济和科研实力为基础，单靠

民营企业自身的资本实力和技术积累，

很难在短时间实现重大突破。

典型个案的背后，包含了新的思维

与实践逻辑。按照合作竞争的理论来解

释，创造价值的本质是合作的过程，增

进互补者可以使企业的产品和服务变得

更有价值。同样道理，国有企业与民营

企业，并不是此消彼长的“进退”关

系，两者都是社会主义市场经济的重要

主体。国有资本、集体资本、非公有资

本等相互融合、同场竞技，共同促进我

国经济社会持续健康发展。

进一步分析，还可看到，改革开放

近40年的伟大实践，彰显了社会主义基

本经济制度的独特优势。经过不懈探

索，我们成功地把公有制经济与非公有

制经济有机统一于社会主义市场经济体

制之中，两者相辅相成、相得益彰，形

成推动经济社会持续健康发展的强大合

力。国有企业成为壮大国家综合实力、

保障人民共同利益的重要力量；民营企

业在稳定增长、促进创新、增加就业、

改善民生等方面持续发挥重要作用。国

有民营携手共进，不仅取得了令世界瞩

目的历史性成就，而且拓展了发展中国

家走向现代化的前行路径。

多年来，社会上总有些人固执地把

国有企业和民营企业对立起来，认为私

有制更“有效率”、更“清廉”。但国际

金融危机以来的大量事实一再表明，这

种观点是错误的。这些年，中央反复强

调要毫不动摇巩固和发展公有制经济，

毫不动摇鼓励、支持、引导非公有制经

济发展。任何想把公有制经济否定掉或

者想把非公有制经济否定掉的观点，都

是违背我国改革发展要求和损害最广大

人民根本利益的。在这个问题上，认识

必须清醒。

在中国特色社会主义事业的新时代，

我们要不断深化对“两个毫不动摇”的理

解与认识，努力形成各类市场主体共生共

赢的良好局面。各地区各部门要切实把

中央扩大非公有制企业市场准入、平等发

展的重大改革举措贯彻到具体实践中。

国有企业要遵循市场规律、创新体制机

制，加快建设中国特色现代国有企业，理

直气壮做强做优做大；民营企业要顺应经

济发展新时代的新要求，弘扬企业家精

神，发挥企业家作用，坚守实体经济，落实

高质量发展。唯此，我国社会主义基本经

济制度才能在改革中不断完善，在发展

中彰显更大活力。

随着国内银行业改革的推进，

社会资本大量进入银行业，商业银

行股权管理中存在的一些问题日益

凸显。主要包括：法律层面关于商

业银行股东资质审核、股权结构披

露和行为监管等方面的规定不够完

善，导致股东违规使用非自有资金

入股、滥用股东权利损害银行利益

等情况时有发生；监管层面关于穿

透式监管和关联交易等方面的界定

不够清晰，产生非公允关联交易、利益输送等问题。

为加强商业银行股权管理、弥补监管短板、防控

金融风险，银监会曾在 2010年和 2017年先后颁布 《关

于加强中小商业银行主要股东资格审核的通知》 和

《关于切实弥补监管短板提升监管效能的通知》。2018

年1月5日，银监会再次出台了《商业银行股权管理暂

行办法》（以下简称 《办法》），延续既有思路，完善

监管办法，旨在对商业银行股权管理行为实施更为精

细化的监管。

《办法》 提出了“分类管理、资质优良、关系清

晰、权责明确、公开透明”等五大原则，包括总则、股

东责任、商业银行责任、信息披露等七个章节，其核心

内容主要涉及对股东行为实施穿透式监管、规范关联交

易行为、设置金融产品入股限额、对股东持股实施分类

管理以及加强社会资本资质审查等五个方面。

为保证监管执行的效力，《办法》还明确了监管部

门对股东的延伸调查和惩处权力。在商业银行股东出现

违法违规行为的情况下，银监会可以采取责令限期整

改，对逾期不改正或者其行为严重危及该商业银行的稳

健运行、损害存款人合法权益的，可采取限制股东参与

经营管理的相关权利、责令商业银行控股股东转让股权

等监管措施。同时，通过信息披露、联合惩戒等方式，

借助市场力量共同做好股权监管工作。

总体上，《办法》的出台是加强金融监管的措施之

一，也是落实中央经济工作会议关于“打好防范化解重

大风险攻坚战”“加强薄弱环节监管制度建设”等要求

的重要工作内容。通过规范商业银行股东特别是主要股

东行为，加强股东资质的穿透审查，加大对违法违规行

为的查处力度，保护商业银行存款人和其他客户合法权

益，可以从源头控制重大风险的形成，为商业银行安全

稳健运行创造更为良好的制度条件。

（下篇请看《对银行股东实施穿透式监管》）

由于销量大幅下滑，神龙公司近日被

舆论推上 了 风 口 浪 尖 。 有 数 据 显 示 ，

2017 年神龙汽车全年仅交付 37.8 万多

辆，没能完成年初预定目标。在中国这

一全球最大市场，在汽车这一以销量论

英雄的行业，神龙的这份成绩单，引发

社会热议并不意外。

作为我国较早成立的轿车合资企业，

神龙有过辉煌。在上世纪很多家庭并不宽

裕的年代，其推出的“富康”，一度成为

人们谈论最多的话题。它操控稳定、做工

厚实，至今仍被人们津津乐道。2015

年，神龙年销量曾突破 70 万辆，大有腾

飞之势。然而，与快速上量的一汽大众相

比，如今神龙的跌落显示出其在发展中遇

到了更大挑战。

人们对神龙销量下滑原因的分析各有

千秋，但所有问题的关键在于一点，那就

是神龙对中国汽车市场的变化反应不够

快。今天，中国汽车市场已从过去的高速

增长进入微增长阶段。随着市场日趋饱

和，竞争也更加激烈，如果没有快速市场

反应能力，如果不能及时推出符合和引领

市场需求的产品，即便是奥迪等高端品

牌，也会感到力不从心。况且，围绕市场

变化和消费需求升级，创新产品，变革组

织，提升效率，本来就是企业积极进取，

保持竞争力的重要手段，但神龙做得似乎

并不到位。

客观地讲，作为具有百年历史，规模

仅次于德国大众的欧洲第二大汽车制造

商，标致雪铁龙集团不乏技术实力。比

如，前些年在涡轮增压还没有成为发动机

主流技术之时，就已率先开发出了领先全

球的 1.6THP 系列涡轮增压发动机。即使

在中国市场表现不尽如人意，去年该集团

在全球依然实现了363.23万辆的销量，同

比增幅达15.4%，这很值得深思。

面对市场的快速变化，企业在发展中

难免会遇到这样或那样的问题。有问题并

不可怕，可怕的是不能正视问题，从而贻

误大好发展机遇。令人欣慰的是，此次神

龙已认识到了问题的严重性，决意加快变

革，誓言“重回赛道”。

据媒体报道，神龙为此制定了新的

“三步走”战略路径，并确立了“重回赛

道”阶段的三大核心目标：市场份额实现

3%，即2020年销量实现70万辆以上；经

营利润率在 5%以上；质量达到行业前三

水平。与目标相对应，神龙开始自我“手

术”。从采购领域实行“全体起立，竞聘

上岗”，到渠道领域实行“重新划区，集

中锁边”，可谓力度空前。近期逐渐回暖

的销量，似乎也预示着“疗效”可期。

神龙要真正“重回赛道”并实现腾

飞，除了实行供应链和销售渠道变革外，

还需要强化双轮驱动。

一方面，要加快新产品的本土化开发

和投放。产品，是一家企业创新能力的重

要载体，也是品牌实力的重要体现。过

去，外方即使导入相对落后的产品，也因

中国市场大，增速快，不愁卖。但现在情

况发生了较大变化，随着中国成为全球竞

争最激烈的汽车市场，企业要想抢占市场

先机，就得围绕中国消费者需求，及时开

发出好产品。

另一方面，还要加快提升营销力。好

的营销，既能提高产品的销售速度，又能

让产品赢得消费者口碑，进而提升品牌溢

价能力。长期以来，神龙的品牌、市场部

门分居北京、上海、武汉等三地，缺乏战

略协同，营销整合可谓势在必行。应该

说，此次神龙将分散的品牌部门统一迁至

武汉总部集中办公，有助于总部和两个品

牌之间形成更好的互动与协同，提高运营

效率。这对于一个竞争激烈、瞬息万变的

市场，是非常必要的。当然，在实现品

牌、市场部门搬迁整合的同时，神龙不仅

要向自己的同门兄弟东风日产取经，更要

向从巅峰到低谷再强势反弹，重回全球手

机销量前五位的互联网企业小米学习。

如今,不少上班族为了解决打扫家庭

卫生的苦恼,会通过手机软件下单,预约

家政人员上门服务。最近媒体调查发现,

“网约家政”隐患重重，比如网上注册门

槛低，服务质量难保证；有的家政公司

提供的家政人员只是挂靠在公司,未签订

劳动合同,一旦发生纠纷,就很难解决。

网约家政作为一种新型家政服务模

式，符合当下市场需求，也可以实现多

赢。一则，可以解决居民无时间和精力

清扫家庭之难题；二则，免去了去实体

店雇人的不便；三则，可以为一部分人

提供就业岗位。

但是，网约家政存在的问题也不容

忽视。比如，未签订雇佣合同，也就埋

下了消费隐患；家政服务人员素质和能

力良莠不齐；有些从业人员未与挂靠的

公司签订劳动合同，不仅自身权益难以

保障，而且也为消费者日后维权设置了

阻碍，等等。这都让消费者在使用网约

家政服务时心里忐忑。

网约家政作为一种实体店的延伸，绝

不能逍遥于监管之外。一方面，相关部门

应出台适应新形势的家政服务规范性办

法，建立家政服务企业、从业人员信用记

录等，将网约家政纳入监管视线。另一方

面，应充分发挥好行业自身监管的作用。

通过行业协会的管理，提高家政企业和服

务人员的准入门槛，开展有针对性的培

训，以及实行红黑名单制度，让不法家政

服务企业以及 APP及时得到曝光，并以

此倒逼行业自身规范化发展。

目前，网约家政主要是通过 APP 选

购服务。这就需要有相应的管理机制跟

进，促使家政服务 APP以及相关平台把

好平台监管关。

据报道，陕西铜川金融机构推出贫困户信用重建机

制，针对有发展意愿的贫困户，探索构建“优惠+谅

解+救济”的信用重建机制。自开展试点工作以来，当

地已为 1100多户信用重建农户发放 4800万元贷款，其

中为542户信用重建贫困户发放1743万元贷款。

现实中，一些贫困户之所以沦为失信户，许多情况

下并非有意为之。由于不少贫困户文化程度不高，对于

个人信用维护及金融服务等方面的专业知识了解不多，

很容易出现诸如因一时疏忽忘记按时还款、家境所限无

法正常履约等情况。对于类似非有意为之的失信人群，

不宜“一棍子打死”，而是有必要具体问题具体分析，

适当提高信用宽容度。

有关地方的实践表明，信用重建为相关农户尤其是

贫困户的生产、生活带来了转机。通过信用重建，一些

失信贫困户不致被排除在金融精准扶贫视域之外，从而

使得他们有机会获得国家的普惠金融政策扶持，平等地

享受普惠金融资源的润泽，金融服务的可得性与可持续

性也有了稳固的落实根基。

当前，我国各地信用体系建设开展时间不长，在具

体做法上不宜“一刀切”，而是应分类施策，循序渐

进。对于一些并非本人恶意失信，失信行为后果不算严

重，并且有意愿改过的人群，不妨将其纳入信用重建范

围，为其提供一次信用救赎的机会。

中国青年报日前所作的一项调查显

示，91.4%的受访家长常因接送孩子上下

学而苦恼，94.8%的受访家长希望推广南

京等地的“弹性离校”做法。

如此众多家长为这件事烦心，可见这

个问题之面广量大；大多数家长期待采取

“弹性离校”做法，可见此举已为人心所

向。小学放学早，孩子年纪小，家长下班

晚，孩子放学后两三个小时的“真空期”谁

来管，一直是困扰很多家长的问题。

“弹性离校”，让放学后无法回家的

小学生不再无处可去，解决了上班族家

长的后顾之忧。南京规定，学生留校期

间安排专人照管其复习、作业、预习和

课外阅读等，所需经费由财政部门提

供，严禁收取或变相收取任何费用，严

禁“搭车”搞其他有偿服务。这既为家

长排忧解难，又防止集体补课偷梁换

柱，更是把好事办好办实了。

民生民本，国之根本。增加收入是民

生，健康医疗是民生，造桥修路是民生。

同样，放学后照顾服务学生也是民生。

乍看之下，这是“鸡毛蒜皮”的小事，但

对于个人、家庭来说，却是大事，也直接影

响到他们的生活。小民生关乎大宗旨。

党的十九大庄严承诺：“从人民群众关心

的事情做起，从让人民群众满意的事情

做起，带领人民不断创造美好生活！”放

学后看护服务学生这种“小民生”，无疑

有利于提高市民的幸福感、增加获得

感。民有所呼，我有所应，期待更多地

方能推行“弹性离校”的好举措。

期待“弹性离校”能扩容
奚旭初


